

## Reporte de Coyuntura

8 de septiembre de 2021

### **Argentina**

Covid-19 Casos: 5,203,802 Covid-19 Muertes: 112.511

# Alberto Fernández: "El reloj del cambio climático no se va a detener salvo que hagamos algo"

El presidente Alberto Fernández encabezó desde el Museo del Bicentenario de la Casa Rosada la apertura de la Cumbre Latinoamericana sobre Cambio Climático denominada "Diálogo de alto nivel sobre acción climática en las Américas", que tiene a la Argentina como anfitriona y de la que participan el enviado especial para el Clima de los Estados Unidos, John Kerry; el secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres, mandatarios de la región y autoridades de organismos internacionales, entre otros líderes e invitados especiales. "El reloj del cambio climático no se va a detener salvo que hagamos algo", arrancó el primer mandatario su discurso.

Y luego, en su introducción, planteó la postura de la Argentina sobre la problemática. "No hay una crisis ecológica ajena a la crisis social, como dice el Papa Francisco. La riqueza en el mundo debe ser contemplada poniendo en valor los activos ambientales. Las lecciones aprendidas en pandemia

con las vacunas deben ser aplicadas. Debemos aplicar los derechos de giros del FMI para reducir el shock climático y el shock financiero", sostuvo Fernández. "Necesitamos que los organismos de desarrollo como el BID destinen el 50% de su dinero a las políticas ambientales", agregó el primer mandatario.

"Necesitamos una justicia social ambiental, que es el nombre de la justicia social en nuestra región, la importancia de una política no está dada sólo por una declamación, sino por el monto que se destina a desarrollarla. Hago votos para que de esta cumbre salgan soluciones. Separados, caeremos. Glasgow nos espera. Le doy la palabra a John Kerry", dijo Fernández y finalizó su discurso de apertura.

https://www.pagina12.com.ar/366804-alberto-fernandez-el-reloj-del-cambio-climatico-no-se-va-a-d

### **Bolivia**

Covid-19 Casos: 492,680 Covid-19 Muertes: 18,512

# Detuvieron a un excomandante de la Policía implicado en la masacre de Senkata

El excomandante de la Policía de Bolivia Rodolfo Montero fue detenido este martes por disposición de la Fiscalía de La Paz, en el marco del caso Senkata, en el que se investigan al menos 10 muertes ocurridas en una de las mayores masacres cometidas durante el gobierno de facto de Jeanine Áñez en noviembre de 2019.

Montero se presentó a prestar su declaración en oficinas de la Fiscalía ubicadas en el edificio del Colegio de Abogados y, al terminar su testimonio, se determinó su aprehensión y fue conducido a instancias policiales, informó la agencia de noticias ABI.

En este caso se investigan al menos 10 muertes que se registraron el 19 de noviembre de 2019 en un operativo en la zona de Senkata.

https://www.telam.com.ar/notas/202109/567806-bolivia-masacre-desenkata.html

### **Brasil**

Covid-19 Casos: 20,890,779

Covid-19 Muertes: 583,628

## El juego de las 7 diferencias: las similitudes entre los ultraderechistas Bolsonaristas y los trumpistas de Qanon

El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, consiguió este martes, en el Día de la Independencia brasileña, movilizar a cientos de miles de sus seguidores para dar un mensaje que calificó como un "ultimátum". Entre advertencias golpistas dijo que no acatará las decisiones del juez de la corte que lo investiga por ataques contra la democracia, a la vez que amenazó con no aceptar el resultado de las elecciones del año que viene. Una imagen de la manifestación convocada por él recorrió el mundo: un hombre en cuero, con una cruz pintada en su torso y un casco con cuernos y plumas puso en evidencia las similitudes entre los fanáticos bolsonaritas y el movimiento ultraderechista Qanon, los seguidores de Donald Trump que tomaron el capitolio en Estados Unidos, donde hubo víctimas fatales.

"Steve Bannon, el gran ideólogo de Trump y de la derecha internacional, dice que la de Brasil es la segunda elección más importante en el mundo. Brasil es hoy el epicentro de la extrema derecha internacional", opinó el analista político y excanciller brasileño Celso Amorim.

Algo de esto se puede ver en las similitudes entre los seguidores del excapitán del Ejército y el magnate Donald Trump, quien dejó la presidencia denunciando fraude electoral, algo que no pudo ser probado (misma estrategia electoral a la que apelaría Bolsonaro ante una posible derrota frente a Lula Da Silva). Ambos grupos comparten además la arenga en nombre de dios y el orden e invocan a las Fuerzas Armadas en la mayoría de sus discursos.

https://www.pagina12.com.ar/366928-el-juego-de-las-7-diferencias-las-similitudes-entre-los-ultr

### Chile

Covid-19 Casos: 1,641,526 Covid-19 Muertes: 37,108

## Diputados de oposición de la Comisión de Educación presentan proyecto para acelerar

# pago del bono de incentivo al retiro de profesores

Los diputados de oposición integrantes de la Comisión de Educación presentaron un proyecto de ley que tiene como finalidad agilizar el pago, decretado por Ley en el año 2017, de los bonos de incentivo al retiro para docentes y asistentes de la educación. La iniciativa fue propuesta por el Colegio de Profesores de Chile.

Al respecto, su presidente nacional, Carlos Díaz Marchant indicó que "lo hemos dicho incansablemente: es inhumano el tiempo que hay que esperar para que el profesor reciba el bono de retiro. Estamos hablando de una ley de la República, una ley que está financiada. Por tanto, no hay ninguna explicación para justificar que los profesores tengan que esperar tres, cuatro, cinco años el pago de este bono".

En esa línea, emplazó al Misterio de Educación y a otras autoridades de la cartera a que "cumpla la Ley con los trabajadores, no es posible que en este país solo el cumplimiento de la ley se les exija a unos pocos pero cuando son los trabajadores a lo que no se les cumple, no pasa absolutamente nada".

Una de las impulsoras del proyecto, la diputada Camila Rojas (Comunes) expresó que la medida tiene prioridad: "hay profesores que han muerto en la espera y eso no se puede seguir permitiendo".

https://www.elmostrador.cl/dia/2021/09/08/diputados-de-oposicion-de-la-comision-de-educacion-presentan-proyecto-para-acelerar-pago-del-bono-de-incentivo-al-retiro-de-profesores/

### Colombia

Covid-19 Casos: 4,918,649 Covid-19 Muertes: 125,278

# Duque logró aprobar una reforma tributaria con cambios forzados por la protesta popular

Luego de dos intentos frustrados por las protestas ciudadanas que comenzaron en abril y fueron <u>duramente reprimidas por las fuerzas de seguridad del Estado</u>, el Gobierno colombiano de Iván Duque logró en la noche del martes que el Congreso apruebe una nueva reforma tributaria que le permitirá recaudar unos 4,3 mil millones de dólares extra. Al contrario de la repudiada reforma presentada en abril pasado, que

cargaba con más impuestos a las clases emergentes y trabajadoras, esta iniciativa no establece nuevas cargas tributarias a esos sectores. La norma tuvo 124 votos a favor y 8 en contra en el Senado, y 76 positivos y un negativo en la Cámara de Representantes (Diputados), por lo cual este miércoles las comisiones de Senado y Diputados conciliarán ambos textos para establecer uno solo, que pasará a sanción presidencial, reseñó la agencia de noticias Ansa.

https://www.telam.com.ar/notas/202109/567854-duque-reformatributaria.html

### **Costa Rica**

Covid-19 Casos: 476,709 Covid-19 Muertes: 5,618

# Recortes de ¢300 mil millones propuestos en educación afectarán servicios esenciales

Organismos internacionales, organizaciones no gubernamentales y el propio discurso de construcción de la identidad costarricense han repetido hasta el hastío la importancia de la eduación como motor de desarrollo social, sobre todo para dar oportunidades a las clases sociales más desfavorecidas.

Es por ello que no ha sido poca la preocupación y la indignación generada por el ministro de Hacienda Elián Villegas cuando, al presentar el pasado 1 de setiembre en la Asamblea Legislativa el último proyecto de ley de prepuesto para 2022, informó que el Ministerio de Educación Pública (MEP) es el más impactado, pues se le aplicaron recortes por ¢300 mil millones. Carmen Brenes, secretaria general de la Asociación Nacional de Educadores y Educadoras (ANDE), criticó a gobierno y Asamblea Legislativa por proponer y aprobar "proyectos que van en contra del pueblo trabajador, en este caso de un derecho tan importante como la educación y la educación pública que es a la que tienen acceso en zonas vulnerables, rurales, costeras, indígenas, son las que se van a ver doblemente afectadas".

Criticó que se recorte presupuesto a los comedores escolares, que proveen "a veces la única comida que tienen nuestros estudiantes, por eso se hace el esfuerzo de mantenerlos abiertos durante vacaciones y por ello se determinó que es un servicio esencial".

### Cuba

Covid-19 Casos: 696,904 Covid-19 Muertes: 5,788

## Un curso con mayor cobertura de maestros

Cuba debe reanudar el curso escolar con el 97,8 % de los docentes necesarios frente al aula, «sin utilizar alternativas», anunció este martes la doctora Ena Elsa Velázquez Cobiella, ministra de Educación.

Sobre la cobertura docente en La Habana (por encima del 90 %), la titular

Sobre la cobertura docente en La Habana (por encima del 90 %), la titular dijo a Granma que la provincia «ha mejorado sensiblemente» en este aspecto, y en el caso de los círculos infantiles, a partir del completamiento con educadoras y auxiliares pedagógicas, ha disminuido la cantidad de solicitudes sin respuestas.

Esta plantilla de maestros, aseguró, es la más elevada de los últimos años y, una vez reiniciadas las actividades presenciales, favorecerá el trabajo individual con los estudiantes, y la creación de grupos más pequeños que garanticen el distanciamiento en las aulas.

Este 8 de septiembre Cuba celebra el Día Internacional de la Alfabetización con la realización del panel virtual Aniversario 60 de la campaña cubana de alfabetización, una revolución en la educación, que disertará sobre el rol del Comandante en Jefe Fidel Castro y del doctor Armando Hart en la epopeya.

http://www.granma.cu/cuba/2021-09-08/un-curso-con-mayor-cobertura-de-maestros-08-09-2021-00-09-22

### **Ecuador**

Covid-19 Casos: 503,767 Covid-19 Muertes: 32,351

Pediatras ven como positivo e importante la inmunización de niños y adolescentes en la

## siguiente etapa de la vacunación anti-COVID-19 en Ecuador

Como una decisión importante que va a contribuir más a la reducción de casos de COVID-19 califican pediatras a la vacunación de niños y adolescentes en Ecuador, que el Gobierno continuará desde este lunes 13 de septiembre.

El presidente Guillermo Lasso explicó que ya se alcanzó la primera parte del plan de vacunación: se superó la cifra de 9 millones de ecuatorianos vacunados contra el COVID-19 con ambas dosis, que representan un 52 % del total de la población y un 73 % de la población mayor de 16 años. Por ese motivo, se continuará con la vacunación de adolescentes de 12 a 15 años desde este lunes, y se esperan los lineamientos internacionales para continuar con la inmunización de niños menores de 12 años.

Sobre ese grupo de la población, Lasso explicó en una entrevista para EL UNIVERSO, el pasado lunes, que de momento está en análisis científico la vacunación de niños menores de 12 años con una o dos dosis del biológico anti-COVID-19, así como la tercera dosis para los inoculados con la vacuna de Pfizer.

https://www.eluniverso.com/guayaquil/comunidad/pediatras-ven-comopositivo-e-importante-la-inmunizacion-de-ninos-y-adolescentes-en-lasiguiente-etapa-de-la-vacunacion-anti-covid-19-en-ecuador-nota/

### **El Salvador**

Covid-19 Casos: 96,067 Covid-19 Muertes: 2,969

# Bitcóin en El Salvador: entre caída de precios y protestas

La puesta en marcha del bitcóin como moneda de intercambio <u>junto al</u> <u>dólar estadounidense en El Salvador</u> estuvo marcada este martes (07.09.2021) por la caída del precio de la criptomoneda y el rechazo de miles de personas que salieron a las calles a protestar.

El Salvador se convirtió este martes en el primer país del mundo en darle curso legal al criptoactivo, tras la aprobación en junio pasado de la Ley Bitcóin por parte del oficialismo y aliados del Ejecutivo de Nayib Bukele en la Asamblea Legislativa. El uso del bitcóin como forma de pago es obligatorio, según la normativa, y todo agente económico está obligado a aceptar la criptomoneda.

La caída de los precios y los tropiezos de la Chivo Wallet En la antesala a la entrada en vigor de la citada ley, El Gobierno de El Salvador compró 400 bitcóins en al menos dos operaciones, que ascenderían a más de 21 millones de dólares con el precio del bitcóin superando los 52.000 dólares. Sin embargo, la criptomoneda registró este martes una caída superior al 17%, colocando el valor de la divisa digital hasta en 43.050 dólares. Con el paso de las horas ha moderado la caída y se colocó, al menos pasadas las 12.00 hora local (18.00 GMT), por arriba de los 46.000 dólares, según diversas plataformas.

https://www.dw.com/es/bitc%C3%B3in-en-el-salvador-entre-ca%C3%ADda-de-precios-y-protestas/a-59117359

#### Guatemala

Covid-19 Casos: 487,898 Covid-19 Muertes: 12,265

# Guatemala está cada vez más cerca del peor escenario de la pandemia del covid-19 y sin medidas de mitigación

Tres semanas atrás, un grupo de médicos expertos en epidemiología e infectología presentaron al Ejecutivo y luego al Congreso de la República una serie de medidas para el manejo de la pandemia en el país. Nada ha cambiado, pues las recomendaciones se diluyeron en un estado de Calamidad que priorizó las compras de medicamentos e insumos, y al final no fue aprobado.

Hoy estamos en el peor escenario, sin medidas encaminadas a frenar los contagios, y en el que los casos acumulados están a días de superar los 500 mil, de continuar el ritmo de más de 4 mil casos positivos que se ha dado en los última semana.

José Luis Ranero, presidente del Colegio de Médicos y Cirujanos de Guatemala (Colmedegua) y uno de los profesionales que socializó a las autoridades la urgencia de establecer un plan de contención, señala que si hace tres semanas el país iba tarde en tomar medidas contundentes para frenar la pandemia, el que se siga discutiendo el tema sin tomar acciones es preocupante.

https://www.prensalibre.com/guatemala/comunitario/guatemala-estacada-vez-mas-cerca-del-peor-escenario-de-la-pandemia-del-covid-19-y-sinmedidas-de-mitigacion/

### **Honduras**

Covid-19 Casos: 343,807 Covid-19 Muertes: 9,023

# Más de 31.000 menores se han contagiado de covid en Honduras

Más de 31.000 menores en Honduras han sido diagnosticados con covid-19, mientras las autoridades sanitarias se preparan para incorporar en su campaña de inmunización contra el virus a adolescentes de entre 15 y 17 años, informó este martes una fuente oficial.

La Dirección de Niñez, Adolescencia y Familia (Dinaf) de Honduras indicó, citando cifras del Sistema Nacional de Gestión de Riesgos (Sinager), que en el país se han detectado 31.349 infecciones por covid-19 en niños y adolescentes.

El 64 % (20.069) de los menores contagiados tienen entre 12 y 18 años, un 22,6 % (7.098) entre 6 y 11 años, y el 13,3 % (4.182) menos de 5 años, señaló la Dinaf.

https://www.swissinfo.ch/spa/coronavirus-honduras m%C3%A1s-de-31.000-menores-se-han-contagiado-de-covid-en-honduras/46929528

### México

Covid-19 Casos: 3,428,384 Covid-19 Muertes: 263,140

# Histórico: la SCJN despenaliza en todo el país el aborto

La decisión de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) de invalidar los castigos penales a las mujeres que abortan tendrá efectos generales en todo el país, afirmó el ministro presidente, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea. Actualmente, la interrupción voluntaria del embarazo se paga con cárcel en 28 entidades del país, sólo está permitida en la Ciudad de México, Oaxaca, Veracruz e Hidalgo.

El pleno de ministros declaró inconstitucionales los artículos del Código Penal de Coahuila que castigaban hasta con tres años de prisión el aborto voluntario.

"Hoy es un día histórico para los derechos de todas las mexicanas y las personas gestantes; a partir de hoy es un parteaguas en la historia de los derechos de todas las mujeres, sobre todo de las más vulnerables", celebró Zaldívar. Explicó que, como la decisión se aprobó superando la mayoría calificada, sienta jurisprudencia: "con este criterio unánime del tribunal constitucional, no sólo se invalidan las normas que fueron objeto de discusión, sino que se establece un criterio obligatorio para todos los jueces del país."

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/08/politica/historico-la-scjn-despenaliza-en-todo-el-pais-el-aborto/

## **Nicaragua**

Covid-19 Casos: 9,283 Covid-19 Muertes: 200

### **Panamá**

Covid-19 Casos: 459,844 Covid-19 Muertes: 7,086

# Comunidad educativa lleva con éxito educación a distancia

Además del impacto en la salud y lo económico, la pandemia por la covid-19 ha tenido un gran impacto negativo en otras áreas como la educativa. Por dos años lectivos cientos de miles de niños y jóvenes de todo el país no han podido recibir sus clases de forma habitual, siendo Panamá uno de los países en el mundo donde los colegios han estado cerrados por más tiempo.

Esta dura realidad ha provocado un rediseño del proceso enseñanzaaprendizaje, el cual ha sido desempeñado de distintas maneras en muchos planteles.

En momentos en que se analiza el retorno progresivo de los estudiantes a las aulas de clases, debido a un retroceso de los contagios y un efectivo proceso de vacunación, muchos evalúan qué han aprendido los estudiantes en los años lectivos 2020 y 2021.

### **Paraguay**

Covid-19 Casos: 458,884 Covid-19 Muertes: 15,995

## Piden vacunar a adolescentes de 12 a 18 años sin enfermedades de base

La Sociedad Paraguaya de Pediatría (SPP) solicitó inmunizar contra el COVID-19 con la vacuna Covaxin a adolescentes de 12 a 18 años sin enfermedades de base. Desde el Programa Ampliado de Inmunizaciones (PAI) estarían de acuerdo con el pedido, por lo que solamente se estaría aguardando la llegada de las dosis al Paraguay.

La doctora Ana Campuzano, presidenta de la SPP, señaló que se aguarda disponibilidad de vacunas contra el coronavirus. El Ministerio de Salud estaría planeando y calendarizando inmunizar a esta franja etaria próximamente en el país.

"Hemos pedido la vacunación de niños de 12 a 18 años sin enfermedad de base. Creemos que el PAI va a procesar este pedido y operativizar la vacunación. Los niños con enfermedad de base ya se vacunaron. Faltan más de 10.000 niños con factores de riesgo que se inmunizarán este sábado en el Día A", manifestó Campuzano en contacto con el canal GEN. https://www.lanacion.com.py/pais/2021/09/08/piden-vacunar-a-

adolescentes-de-12-a-18-anos-sin-enfermedades-de-base/

### Perú

Covid-19 Casos: 2,155,034 Covid-19 Muertes: 198,488

## ESCUELAS EN EMERGENCIA: ¿EL SISTEMA EDUCATIVO ESTÁ PREPARADO PARA EL RETORNO A CLASES PRESENCIALES?

La <u>educación</u> a distancia no ha sido fácil para los niños durante la pandemia del COVID-19, sobre todo en el Perú, donde solo el 38,7% de los hogares tiene acceso a internet. "La mayoría de los alumnos tienen hermanos y solo cuentan con una computadora o un celular [para estudiar en casa]", comenta Patricia Villanos, docente de 34 años, encargada del aula de Innovación Tecnológica del colegio público María Reiche Grosse-Neuman, en el distrito limeño de San Juan de Miraflores.

"Muchas veces, este [dispositivo] es el de la mamá porque el papá sale a trabajar y no puede dejar su móvil", lamenta.

Durante el estado de emergencia provocado por el nuevo coronavirus, en esta escuela se han reportado más faltas de asistencia de lo habitual. Y si bien las dificultades para educar a través de la virtualidad son muchas, la posibilidad de retornar a las clases presenciales aún no está siendo evaluada.

Sin embargo, desde el Sindicato Unitario de Trabajadores en la Educación del Perú (Sutep), Teresa Matos, subsecretaria general, aún exige la contratación de 100 mil maestros para abastecer las responsabilidades en la presencialidad. "Yo soy una profesora que ha tenido 76 alumnos en un aula de educación inicial. Necesitamos docentes porque el Minedu exige que en zonas rurales un salón tenga hasta 25 alumnos", resalta Matos. <a href="https://convoca.pe/agenda-propia/escuelas-en-emergencia-el-sistema-educativo-esta-preparado-para-el-retorno-clases-0">https://convoca.pe/agenda-propia/escuelas-en-emergencia-el-sistema-educativo-esta-preparado-para-el-retorno-clases-0</a>

## República Dominicana

Covid-19 Casos: 351,894 Covid-19 Muertes: 4,012

# MINERD inicia este miércoles pruebas del concurso docente

Los Ministerios mas equitativos con relación al género son el Ministerio de Educación, Ministerio de Trabajo y el Ministerio de Administración Pública. Así lo ha revelado ENGAGE, una firma de consultoría de comunicación estratégica, asuntos públicos y manejo de crisis, presentó su más reciente infografía en la que analiza la equidad de género de los 22 ministerios, enfocada en sus viceministerios.

De acuerdo con el estudio en aquellos tres ministerios hay seis viceministerios ocupados por tres hombres y tres mujeres.

<u>https://acento.com.do/actualidad/minerd-entre-los-ministerios-con-mayor-equidad-de-genero-segun-estudio-8983097.html</u>

## **Uruguay**

Covid-19 Casos: 385,660 Covid-19 Muertes: 6,034

# Lacalle Pou anunció estudio de prefactibilidad para un TLC con China

El presidente Luis Lacalle Pou anunció el comienzo, en breve, de un estudio de factibilidad para un tratado de Libre Comercio (TLC) entre Uruguay y la República Popular China.

Señaló, que el gobierno chino respondió por carta aceptando la propuesta de comenzar a negociar un acuerdo comercial. En la nota propuso comenzar con ese estudio de factibilidad que estaría pronto antes de fin de año, según propone China.

"Hemos recibido una respuesta formal del gobierno chino aceptando avanzar en un acuerdo de libre comercio, avanzar en un estudio de prefactibilidad, y luego, si hay acuerdo, avanzar en el TLC», anunció Lacalle en conferencia de prensa.

https://www.carasycaretas.com.uy/lacalle-pou-anuncio-estudio-deprefactibilidad-para-un-tlc-con-china/

### Venezuela

Covid-19 Casos: 340,187 Covid-19 Muertes: 4,098

## Venezuela recibe primer lote de vacunas del Mecanismo Covax

El Gobierno de Venezuela confirmó este martes la llegada del primer lote de 693.000 vacunas de las 12.068.000 dosis compradas al mecanismo Covax de la Organización Mundial de la Salud (OMS).

La compra de las vacunas para combatir la pandemia de la Covid-19 fueron compradas por recursos propios del Estado venezolano, se espera que en el transcurso de la próxima semana arriben más fármacos al país suramericano.

Al respecto, el director General de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, agradeció a la vicepresidenta Ejecutiva venezolana, Delcy Rodríguez, por el

debate constructivo sobre la necesidad continúa de su país de adquirir las vacunas.

https://www.telesurtv.net/news/venezuela-recibe-primer-lote-vacunas-mecanismo-covax-20210907-0018.html



### Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes haciendo clic aquí.

Síganos en Twitter Síganos en Facebook Síganos en Instagram

2020 - Internacional de la Educación América Latina.
¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escríbanos a america.latina@ei-ie-al.org
www.educacionpublica.org - www.observatorioeducacion.org